

élections ; toutefois rien ne nous promet qu'il en sera de même après, et tout semble dire qu'il en sera différemment. Ce n'est point que le président du Conseil ne veuille persévéérer dans sa ligne de conduite ; mais les partis ne se mènent pas toujours comme on veut, et l'histoire nous prouve que la queue finit toujours par marcher sur la tête. Et puis, M. Waldek-Rousseau est ministre depuis plus de deux ans et demi, son ministère est le plus long qui ait existé en France sous la troisième république, et les Français se lassent facilement de voir toujours les mêmes visages.

— Les fouilles de Sainte-Cécile, qui ont donné un si brillant résultat, ont eu un heureux contre-coup. On sait que le cimetière de Sainte-Agnès est de découverte récente, les premiers coups de pioche y ayant été donnés seulement en 1874. Or les premières galeries sur lesquelles on tomba se trouvèrent brusquement coupées par les murs de l'abside. On n'allait plus loin de ce côté.

— Au mois d'octobre, avec l'assentiment du cardinal Kopp, titulaire de la basilique, on a voulu fouiller tout autour de l'autel. On a retrouvé d'abord sous le pavé un grand nombre de *formæ*, (tombes) chevauchant les unes sur les autres, la plupart doublées de marbres rares et qui étaient des sépultures du IV^e et du Ve siècles. Les chrétiens tenaient à reposer près du corps des martyrs et n'épargnaient aucun sacrifice pour se procurer une place à l'ombre de leurs reliques. Creusant ensuite plus profondément, on est tombé sur l'ancienne galerie du cimetière qui n'avait jamais été explorée, étant close entre les murs de l'abside et dont toutes les tombes sont intactes. D'après les inscriptions datées qui s'y trouvent, ces sépultures remontent à 450. Enfin on a pu isoler complètement un bloc de tuf carré, situé sous le maître-autel, mesurant 6 mètres sur 8 mètres. C'est au centre que devrait être ensevelie la martyre. On sait, d'après les mémoires de l'époque, que Paul V construisant le magnifique autel et le ciborium que l'on admire encore, fit creuser ce bloc de tuf vierge, et y retrouva une sorte de *cella* au milieu de laquelle reposait